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Вежливый ребёнок –  
обладатель речевого этикета 

 

    Вежливость во все времена высоко ценится в обществе. Невоспитанный человек 

воспринимается негативно, даже если он обладает массой других достоинств. 

Сталкиваясь с нежеланием ребенка здороваться, прощаться,  выражать свою просьбу, 

благодарить и пр., родители чувствуют неловкость, а порой стыд и вину за малыша. 

И, как правило, такой недочет в воспитании заботливые мамы и папы пытаются как 

можно скорее исправить. 

    Однако, устраняя пробелы в воспитании своего ребенка, родители не всегда 

представляют себе, как правильно это сделать. Ведь новое время предъявляет новые 

требования к методам воспитания. Авторитарностью и безосновательной 

требовательностью сегодня трудно достучаться до детей. Важно помнить, что 

ребенок пока маленькая, но уже личность, которая нуждается в вежливом с ней 

обращении.  

    Часто можно услышать, как родители в приказном тоне говорят сыну или дочери: 

«Поздоровайся!», «Извинись!», «Скажи спасибо!», «А где твоё до свидания?!» и т. д. 

Но ребенок может и не понимать, чего от него хотят в данной ситуации общения; или 

у него плохое настроение; или у него на это свои личные причины; или он может 

быть занят игрой, своими размышлениями и попросту не замечать, что взрослые 

недовольны. А бывает и такая ситуация:  дошкольник видит двойные стандарты 

поведения близких ему людей. Представьте, что малыш стал свидетелем разговора, в 

котором родители пренебрежительно отозвались о ком-либо. Критикуя и обсуждая 

кого-то вечером и приветливо здороваясь с этим человеком поутру, родители 

вынуждают сына или дочь недоумевать, что верно и хорошо, а что неверно.  

    Поэтому вполне допустимо, что в данный момент ребёнок не пользуется 

вежливыми выражениями. Но это не значит, что ваш малыш – невежа. К решению 

проблемы лучше подойти спокойно и терпеливо. Ведь для дошкольника родители — 

самые главные люди в мире, поэтому родительские слова и поступки становятся для 

малыша руководством к действию. 
 

      Обучая малыша правилам этикета, возьмите себе на заметку  
 

 Не надо устраивать громких скандалов по поводу вежливости ребенка. Это 

бесполезно! Превращение каждого случая в повод для разбирательства только 

увеличит болезненную застенчивость малыша. 

  Первые уроки основ этикета дошкольник получает дома. Если семье 

свойственны соблюдение правил приличия и искренние отношения, то беспокоиться 

не о чем. У таких родителей не возникнет вопрос: "А как же научить ребенка 

здороваться?" Нужно помнить о том, что малыша воспитывают обычные семейные 

будни. 

 Правила вежливости только ради правил не сформируют в ребенке чуткость и 

открытость, любовь к людям. Усвоенные нормы вежливости должны в дальнейшем 



перерасти в моральные принципы подрастающей личности. Поэтому «дрессировка» 

хороших манер скорее навредит, чем поможет вырастить приветливого человека. 
 

                  Несколько способов решения проблемы  
 

• Личный пример. Самый простой способ научить малыша здороваться 

(прощаться, благодарить, извиняться и др.)  — это пример семьи. Каждый день 

близкие ребёнку взрослые здороваются друг с другом легко и непринуждённо, с 

радостью. Также здороваются с малышом, не требуя взамен его приветствия. В 

такой атмосфере ребенок узнает, что все друг с другом здороваются и это является 

нормой. Со временем он начинает делать то же, что и окружающие его взрослые: в 

этом возрасте малыши копируют старших до мелочей. Станьте образцом 

поведения для малыша во всех ситуациях общения. Так, если хотите, чтобы 

ребенок здоровался с соседями, здоровайтесь с ними первыми и громко. Малышу 

останется только повторить за вами. Ведь часто он просто не успевает вспомнить, 

что нужно сказать в данной ситуации. Кроме того, помните: если вам нравится 

говорить «Привет!», нельзя требовать от ребёнка здороваться по-другому. 
 

• Игра. Создайте игровую ситуацию, где любимые игрушки малыша говорят 

различные слова приветствия (прощания, извинения, благодарности и др.) друг 

другу. Если увлечь ребенка и поиграть с ним в такую игру несколько дней, то будет 

легче донести до него, что люди также используют слова приветствия. 
 

• Литературный пример. Подберите сказку или рассказ, где герои приветствуют 

друг друга (используют другие правила речевого поведения). После прочтения 

подчеркните, как важно здороваться друг с другом. Непременно объясните 

ребенку, для чего это нужно. Учтите, что меньше всего ему понравится ответ: «Так 

принято!», «Все так делают!» и пр. Лучше расскажите малышу, что через 

приветствие мы передаем друг другу любовь и хорошие пожелания, делимся 

улыбкой и приветливым взглядом. Вы сами можете сочинить сказку вместе с 

ребёнком. Например: "Что случится, если люди перестанут здороваться?". Ваше и 

детское творческое воображение подключится, и все получат удовольствие от 

такого общения.  
 

• Предоставление права выбора. Детям нравится принимать решения 

самостоятельно. Например, позвольте ребенку не здороваться, но при этом 

объясните и ярко опишите чувства человека, обделенного приветствием. Спросите 

малыша, как он будет себя чувствовать, если его не заметят и не скажут добрых 

(волшебных) слов. 
 

• Похвала. Похвала для дошкольников — замечательный стимул освоения правил 

речевого поведения. Ведь не секрет, что дети очень хорошо улавливают 

позитивную реакцию мамы или папы. Мудро поступают те родители, которые 

закрепляют этикетное поведение малыша восторженными словами. Фразы «Мне 

понравилось, как ты поздоровался с...» или «Сразу видно, что ты уже взрослый и 

понимаешь, как важно людям желать добра!» помогут ребёнку приобрести 

полезный опыт восприятия и применения правил речевого этикета в различных 



жизненных ситуациях. 

 
Успехов вам и вашим дет ям! 

 


